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自然界由于有了阴阳二气的协
调稳定的、不断消长进退的运动和变
化才有了生命，而对生命、对人体来
说，我们人体阴阳二气的协调，就是
健康的保证。这就像《黄帝内经》中
所说的，“阴平阳秘，精神乃治”。阴
阳平衡了，协调了，这个人的身体就
是健康的。那什么叫疾病呢？“阴阳
乖戾，疾病乃起。”阴阳失调了，阴阳
对抗了，阴阳不相和谐了，疾病就会
产生。中医在治病的时候，采取的是
什么方法呢？调和阴阳，使阴阳重新
归于平衡。

那么为了调和阴阳，就可能要
涉及各种方法，其中像针灸啊，按摩
啊，都是帮助人来调和阴阳的。大家
最关心的是药物怎么调和人的阴
阳。其实，中医认识药物的过程和认
识食物的过程是一样的。我们人类
远古的祖先来到自然界，他要寻找食
物，在寻找食物的过程中，发现这个
东西味道不错，吃完之后，身上很舒
服，那就当做食物了。这个东西味道
不是太好，吃完拉肚
子，就不当做食物，
而当做治疗大便不
通的药物食物和药
物最初就是在自然
界中寻找，自然界那
些植物、动物和少部
分 矿 物 ，味 道 甘 美
的，性情上阴阳协调
的，那就是我们的食
物，是我们为了延续
生命，从自然界摄取
能 量 的 必 需 的 食
物。自然界中那些
味道不够甘美，性情
不够平和的，就是阴
阳不够平和的，我们不能在通常情况
下，拿来当食物吃，但是因为它的偏
差，可以纠正我们健康的偏差，就成
了药物。这些药物除了我们盲目地
采回来吃，觉得可以让人拉肚子，觉
得可以给人催吐，觉得可以让人发汗
之外，其实在很多情况下，古人通过
观察它的生态环境，大体就可以知道
它是什么功能了。

北京的南郊有一个著名的盛产
西瓜的地方，有一年我们几个老师，
就到那个地方采摘西瓜。那一天特
别特别热，到了西瓜地之前，我就心
想，这么热的天，西瓜在地里长着的
时候，一定是叶子给它打着伞，要不
然西瓜可怎么活啊。这么热的天，晒
得人脑袋都疼了。

结果我到了地里一看，非常吃
惊，西瓜的叶子并不大，一个一个大
西瓜，敞胸露怀就在太阳的直射下躺
着。西瓜就是这么长的啊！这么长
它才抗热，为了能够达到内外的阴阳
平衡，它体内就有抗热的成分。所以

夏季的时候，自然界的阳气盛，我们
人体的阳气也浮盛于外，加上出汗，
我们的津液也消耗了，所以口渴、心
烦，有时候热得我们没法安心工作
了。这就是说我们人体的阳气偏亢
了，不能耐热了，我们就拿自然界中
富含水分的，能够抗热的，能够耐热
的食物来吃，就能够调节我们身体的
平衡。大自然，真是了不起啊，它不
仅化育了我们人类，也恩赐给我们各
种食物，以及调理我们健康的各种药
物。

西瓜在水分充足、阳光充足的
地方长大，在暑热的时候成熟，我们
在暑热的时候吃它，就能够起到生津
止渴、抗热解暑的效果。那冬天吃它
会怎么样？由于现在的运输条件好，
栽培技术高，室内也可以种西瓜，所
以我们冬天也可以买到西瓜。有一
次一个中学生到我们这儿来看病，症
状是胃疼，这时是在冬季。我说，你
吃什么了？他说，别人送给我们家一
个西瓜，我爸爸妈妈都嫌凉，他们不

吃，我吃了两块就胃
疼。我说，你夏天吃
不吃西瓜啊？他说，
我夏天当然吃，我吃
饱了都没事，现在为
什么吃了两块就胃
疼啊？我说，你吃了
违反时令的瓜果。
西瓜是寒性的，抗热
的，冬天这么冷你吃
它，吃多了当然不行
了。

按 照 中 医 理
论，大自然中所有的
物质都是分阴性和
阳性的，所以当人

体阴阳失衡时，中医就用自然界中
属阳的物质去补阳，用属阴的物质
去滋阴，以此来调整人体的阴阳，
这也就是我们所说的中药。大自然
中的物质为什么会形成阴阳之别，
中医又是如何辨认的呢？

有一年，那是我大学刚毕业留
校当老师的时候，领导为了让我们
得到锻炼，让我们到山里采药，专
门找了一个有经验的采药老师傅带
着我们去。在河北省兴隆山上，我
发现向阳山坡上，有黄芩等等，这
些都是清热药，因为是向阳山坡，
在太阳的直射下，石头烫得人都不
敢拿手摸，在这个地方茁壮成长的
草药，能抗热。它为了协调内外的
阴阳平衡，所以本身就偏性凉。在
背阴的山坡上生长的药物，大多是
养阴的，比如沙参、玉竹、麦冬。
在太阳直射的阳坡上，它们都很难
很好地生长，在背阴的山坡上，半
见太阳，半不见太阳，却
能够茁壮地成长。
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杨澜：其实在小刚的生活当中，
还有一个非常重要的女人，就是他的
母亲。他的母亲有十六年是瘫痪在
床的，受了很多苦，母亲的去世对小
刚的打击大吗？

徐帆：我觉得是大的。就是说
他妈妈把所有的苦都吃了，就让孩子
幸福。我觉得这是一个母亲很伟大
的做法。所以我觉得有的时候，其实
这些话可能扯着扯着扯多了。

杨澜：扯远了。
徐帆：但是我确实是觉得，他身

边的几个女人不管是什么样情况，真
的是很爱他的。

杨澜：都很爱他。
徐帆：对，真的很爱他。他的姐

姐也是很爱他的。十六年，他妈妈瘫
在床上十六年，身上没有生过一个
疮，都是他姐姐的功劳。所以我觉得
真是，就是她出了这么大的力。其实
对于我是减轻我的负担，我觉得我特
别感谢。

杨澜：其实每一个家庭都不仅
仅是男主人公和女主
人公，它是所有的社
会关系。如果一个家
能够和和美美地往前
走，其实所有的关系
都是非常重要的。任
何一个地方，如果为
一个关系在吵架的
话，都不可能走得远。

徐帆：对。昨天
还是前天，我看见北
京的报纸上说孙悦的
饺子馆由两个妈妈经
营着，其实我觉得文
艺界这方面吧，跟同
年龄的人比吧，其实生活负担要更重
一些，你别看挣的钱多，但是养活的
人还多呢，起码都是十几口子，是不
是？

杨澜：是这样。
徐帆：所以他的生活压力应该

更大一些。我就觉得文艺界不是说
只是我们，其实二三十年代那些老艺
术家也一样的，因为他们生活得好一
些，就要家里的这个也带着，那个也
带着，就都顾着。可能现在呢，有的
时候情况不是那么好的人家呢，他就
可能说我先顾着我吧，可能其他的就
忽略一些。那么他们相对的负担还
能够少一些。

杨澜：拍《手机》的时候是2003
年，那个时候你们也已经结婚了四年
多了，有没有产生误会？或者周围的
人会来跟你说点类似什么老公很红，
要看紧一点儿，会不会有这样的人来
找你？

徐帆：我跟你说，在我这儿，最
不可能成立的就是 这 些 。 因 为 不
光是你说的老公或者什么，我这
个人特别爱对质，就是你一说什

么我真问他去，你要不怕我问你就
说，所以呢……

杨澜：所以没人跟你说。
徐帆：所以跟我说的人吧要挑

事可能挑不起来。所以我不光是这
么做，我就告诉所有人，我就是这
样性格，你要不怵你就来事。所以
我对别人也是这样做，有这事的我
说这事，没有这事我绝不说这事，
因为说完了，最后我一身的雷，我
何必呢？

杨澜：夫妻之间，你们一直保持
这种很强的信任感，是这样吗？

徐帆：对对对，我就觉得我们双
方在情感上是相互很自信的，因为我
觉得除了我，谁愿意这么伺候他呀？

杨澜：就是。
徐帆：可是除了他，别人是不

会全心全意地把所有挣的钱交给
你，说你自己安置去吧，我就不管
了。所以我觉得这是他对我的放
心，我觉得这种东西你越是对我这
样，我越是要把这儿所有的东西都

打理好。家里的任何
一件事情都比我的演
戏重要，真的。比方
说我在拍着戏，突然
你打个电话告诉我家
里瓷砖坏了，停下来
我就会跑到建材市场
上去，去寻摸我们家
要的那块瓷砖。我觉
得工作固然重要，但
那只是我的工作，它
是打发家以外剩余的
时间的。

杨澜：像徐帆
过去说的，所有的女

人要投入到你的爱情和家庭当中
去，不要给自己留什么后路，好像
是你做出了很大的冒险，实际上这
是最保险的一件事。你好好地经营
了这个家，这个家一定会给你一种
回报。

激情燃烧的人生/吕丽萍
杨澜：有一对夫妻两个人，他

们有一幕让所有身边的朋友都非常
感动，就是两个人坐火车去一个地
方，因为火车里面的冷气有点冷，然
后那个丈夫就抱着他妻子的脚，就这
样深情地看着他的妻子。

柯蓝：我觉得一个女人，如果有
这样子的幸福的话，那就真的是不管
爱情是产生的还是发生的都行。

杨澜：这个女人怎么那么幸福
啊？这个人运气怎么那么好？

柯蓝：是因为她值得，那么幸福
的女人，就是吕丽萍。

杨澜：刚才说的那温馨的一幕，
当然不是我们俩亲眼所见，是方青卓
告诉我们的，方青卓看了那
一幕，眼泪就掉下来，说吕
丽萍怎么命那么好呀。

出了畈田蒋村，来到村北一
公里左右的路边，车子停下来，
我们步行沿着一条黄泥小路，进
入农田，一会儿就看到了一座挺
气派的石牌坊，近前才知道这是
大堰河的墓地标志。远处只见
牌坊不见墓。感觉牌坊较新，估
计是近几年才建的。

到了墓前才发现大堰河坟
茔不是很大，也许是时代久远的
原因吧，平地上隆起的土丘，一
点气势都没有，很符合一位平凡
女性的身份和地位，显不出什么
特别之处。它和我所见过的成
千上万平民百姓的坟墓一样，静
静地坐落于仁慈宽厚的大地上，
不显山，不露水。墓碑上刻着艾
青手书的“大堰河之墓”五个
字。立碑竖牌坊，完全是因发展
旅游业的需要，纪念性的成分不
能说没有，但不是太多，这是我
对南方人的理解。

墓后紧挨着农田，坟丘上长
着旺盛的野草，还有一蓬藤状植
物，应该是一种中药吧，但我叫
不上药名。许多碗口粗的树沿
着坟丘围了半圈，这些树木估计
都是野生的。因为种类很杂，生
长得也没规律，更没修剪过的痕
迹，纯自然的野生野长，如果是
人工种植的，应该是松柏之类的
常青树，才具有纪念意义。这地
方除了写诗的，其他人大概是很
少来的。从进出的小路和墓前
平台少有人践踏痕迹，就可见一
斑。平时这里肯定很冷清，没什
么人前来看望她。我心里生出
一股悲凉，透心的凉，也许她的
孤独是我替她臆想出来的，没读
过书的人，体会什么孤独呢。总
之，我觉得这座坟墓不应该这么
简陋孤单，应该得到更多的关注
和敬仰。说不出为什么，心里有
些失落，有些不平衡。为大堰

河，为诗歌。
静静地立于

墓前，垂手默哀，
感谢这位平凡的
母亲养育了伟大
的诗人。当时想
带走点什么，发

现早期的墓碑上翘起了一小块
石片，以为结实，就取下装进口
袋，作为纪念。

1992 年新立的青石诗碑，
显得硕大惹眼，非常气派。正面
镶刻着艾青的一行诗句：“大堰
河，是我的保姆，我敬你、爱你。”
背面是著名书法家姜东舒镌刻
的介绍大堰河生平的碑文。从
侧面看，更觉诗碑的高大和坟墓
的矮小，反而更加衬托出坟墓的
简陋来。不过，对于一个长眠于
地下的农村老太太来说，来打扰
的人少了，或许是好事。生前不
曾拥有奢华，死后要那些热闹干
什么？

从墓碑上揭下的那块石片，
带回宾馆就小心地装于信封里，
带回了新疆，收藏于书架中，后
来搬家时发现已风化成碎片，无
法保存了。但我带回了比这更
重要的东西，那就是记忆。

二月
走进二月的梅花
我深入一张干净的白纸

凝霜的夜色挑开清冷
温暖几瓣迸溅的血珠

我的泪水惊醒星星
汩汩的爱情坠入袅袅的横笛

一切才刚刚开始
趁着已经腐烂的寒夜

有一只孤寂的青鸟
快要抵临闪跳的高枝

三月
栗色的草籽长出青色的幼齿
啁啾的花蕊七天后破壳

归雁拍落渐宽的河水
款款深情贯穿落日

故乡家乡悠远如铜镜
血缘血脉温馨为乳晕

栖落昨年的草尖倾听泥土
一根野火化做今年的春泥

涌动的原野闪耀拾火者的纱巾
待播的麦田神秘成海……

关于麦子
——写在海子忌日
麦粒的手指划过琴键

麦色的天空支离破碎

就是不愿离开柔柔的水
芬芳的少女锋芒毕露

青翠的骨头硬朗成黄泥
摇曳的灵魂是殆尽的兽皮

麦管里的脚步渐逝了月夜
蟋蟀点亮歌唱的野火

回家吗 家在天国
漫天的镰刀在漫天收割

路上
那么多匆匆的日子 起落于
时空里 生命的符号

一晰馨香和一磐音成
因火与水的碰撞 生成了粮食

盐 眩目在莫测的湖水 高贵的雁翅
飞临河谷 沉下山涧 流淌成亲切

的金粒

陌生而熟悉的姓氏 奔跑在
铁皮车和山羊嘶鸣的路上

前方 过了那座黑压压的山
就是涌来的海 以及海中嘹亮的明月

一日
四月的最后一日 风在天空不再行走
阳光的声音在林间压缩成叶子

面对浅草的倒影 云朵
在河上柔指轻弹 点破去年的涟漪

还没有到盛典花期
露珠尚未饱满 却听到了少女般

的花语

水在前行 孤鸟停在中央
收紧的翅下 是远方一个很沉很

沉的名字

柳枝垂睫 柳絮纷飞
有一个男童 拧亮了苦涩的柳笛

青苹果
青青的苹果静静地
坠在枝上没有成熟

等 等 快了
只需要再往前走几步

千万不要伤害
不要 让她凸出色彩

瓜熟的时候 蒂落了
苹果熟了呢

有一种声音
脆脆地 从身体里落下来

蜻蜓不再点水
河里 莲花香溢
河岸 柳枝滴尘

风 平平薄薄
体温在边缘范围

喘息没有诱惑
是跑断的血管和道路

前方 有声音震撼
蛙鼓泯灭 蚂蚁炸营

蜻蜓结队从麦田上方游来
负重心事

莲子尽现
蜻蜓不再点水

附：诗人简介
王芳宇 1965年 8月 21日出生，自

幼喜爱文学，小学五年级时在《吉林日
报》发表第一首“儿童诗”，17岁后陆续
在《星星诗刊》《诗人》《作家》《当代
诗歌》《芒种诗报》《九头鸟》等报刊
发表诗、小小说、摄影作品百余。有诗
入选中国青年诗人丛书《中国青年探
索 爱情诗选》；有诗作在“首届中国
青年杯诗歌大奖赛”获佳作奖。

新书架

诗人叶延滨的诗集《年轮诗
章》已由长江文艺出版社隆重推
出，十六开本精印，全书收入诗人
在改革开放三十年来各个时期的
代表作二百余首。诗人叶延滨是
八十年代蜚声诗坛的代表性诗
人。曾获中国作家协会（1979－
1980）优秀中青年诗歌奖，中国作
家协会（1985－1986）第三届诗歌
（诗集）奖等多项大奖，并荣获最
受读者喜爱的十大中青年诗人称
号。诗人以关注底层命运的现实
主义诗风步入文坛，三十年来，锐
意革新探索，承续中华诗歌的传
统精华，汲收现代主义诸大师创

造精神，诗风几经
渐变，日臻炉火纯
青，成果引人注
目。开放的时代
给了诗人无穷灵
感，变革的时代又

为诗人的创造力提出了一个又一
个的挑战。这本诗集展现了处于
时代大潮中的诗人对社会人生的
诗性记录轨迹，同时又展现了一
个当代中国诗人大爱之心、智性
雅趣、悲悯情怀。诗人自选了三
十年来各个时期的作品，按年代
顺序编辑，用意有三，一是给读者
展示值得赏读的诗作，二是为研
究者勾画出诗人创作的脉络，三
是用诗人的创作成果为改革开放
三十年当代中国人的精神世界提
供一幅诗意的“年轮”。

长江文艺出版社出版

寻访大堰河墓寻访大堰河墓
曲 近

王芳宇的诗

人是社会的，社会的人总要与他人、
与世间万物进行交流。我们交流的方式
可以多种多样。我们通过语言进行交流，
或者相谈甚欢，或者话不投机；我们通过
文字进行交流，或者字字藏金，或者夹枪
带棒；我们还有肢体语言的交流，或者拥
抱亲吻表达深情厚意，或者点头握手不失
礼仪；还有那些美妙的音之旋律，既成就
过高山流水遇知音的佳话，还留下过对牛弹
琴的无奈……这种种交流使我们的生活变得
丰富多彩，使我们孤独的心灵变得不再寂寞。

那些飞扬的谈吐，那些安静的文字，
那些或优雅或热情的举止，那些流动的旋
律呵……无不传达着人类对世间万物的
种种感动。这世间美妙的一切都通过这
样那样的方式被描述、被记忆、被怀念。
将艺术、科学和运动完美融合的现代体育
是最简洁却最具魅力的表达方式。

不知道除了体育，还有什么样的一种
事物可以让全世界的人们都聚在一起共
同欢呼？生而为人，我们总希望在有限的
人生中展示自己最光彩的一面，总希望这
种展示可以博得他人的喝彩和认同。我
们为之骄傲的本民族语言、文字或其它文
化，在与其他民族进行交流时总会有一些
障碍横亘其间，有时甚至会因为无法顺畅
的沟通和交融而相互产生排斥和敌意，这
些不愉快的事情从来没有在世间彻底消
失过。幸运的是，我们还有体育。

有了体育，无论什么样的民族，我们
都可以在同一个平台上，以同样的标准来
进行展示和交流。体育的伟大之处在于
它不需要语言、不需要文字来解释它，你
看那些正在运动中的美丽的人体就是体
育最好的诠释。我们爱这个世界，是因为
它生生不息，而这些运动中的生命正是人
世间最富生机的一群。他们在运动场上
迸发出来的力量、速度、美和不断挑战人
体极限的技能，一览无余、明白无误地呈
现在我们面前，让我们欢呼、让我们疯
狂。如果你是一个文学家、美术家或者哲
学家等等，即使你的作品或思想在当代得
不到认可，也还可以经过时间的酝酿，有
机会流芳百世。但体育不可以，体育必须

即时展现出来它
的美。一个运动
员的运动生涯总
不是太长，在竞技
场上集中融合了
人的体力、智慧、
技巧和健美的时
刻总是像彩虹一

样，虽然绚烂但也短暂。
体育有竞争也有包容。中国女排五

连冠主力郎平后执教美国女排并率队参
加2008北京奥运会。在比赛现场，中国球
迷依然向她发出了“郎导，我爱你！”的热
烈欢呼。在 2008年奥运会的女子体操全
能比赛中，得到第一的美国选手柳金在赛
后不仅得到了本国教练和选手的拥抱祝
贺，同样也得到了我国教练和选手的拥抱
祝贺。人们对那些体育巨星的热爱和崇
拜从来没有国界。球迷们称阿根廷的足
球运动员卡尼吉亚为“风之子”，称巴西的
足球运动员艾尔顿为“球形闪电”，称美国
男子篮球队为“梦之队”……这些极具诗
意的名字表达了人们对体育人由衷的赞
美。人们谈起那些相距遥远的球星的故
事都如数家珍，他们亲切地称之为“小罗、
小贝”的人似乎就是邻家的大男孩。体育
巨星无可抵挡的个人魅力和球迷们开阔
博大的胸怀也正是体育的魅力和胸怀！

体育竞技既残酷也温情。无论你经
历过多少艰苦的训练，无论你的体能和技
能达到了怎样的顶峰，如果你不能得到宝
贵的第一，很快就会被世人遗忘。但也有
那些因为各种原因无法得到奖牌的运动
先锋，即使无缘冠军荣誉，也依然是人们
心中的体育英雄。美国的天才运动员吉
姆索普，1912年第五届奥运会上的五项全
能和十项全能项目金牌得主，因某种不合
情理的原因被取消冠军资格70年，但人们
从没有忘记过他，将他誉为“最伟大的运
动员”，并在他死后 29年恢复了他的冠军
称号。桑兰，中国体操运动员，10年前在
比赛中受伤，但她依然勇敢、坚强地面对
生命中的巨大挫折，在体育报道领域开拓
了新的人生之路，人们不曾也永远不会忘
记这个乐观的“阳光女孩”。刘翔，中国体
育界民族英雄式的田径运动员，在2008年
奥运会上因伤痛不得不退出比赛。近十
万名观众的体育场一时间寂然无声，许多
人流着眼泪目送他退场。这些闪耀着人
性光辉的一幕幕情景，正是体育带给我们
的感动。

美哉体育!

黄山印象(国画) 玫一瑰

云岭钟声远(国画) 惠振峰

美哉体育
王 菲

《年轮诗章》
文 讯


